
Present Continuous tense ( ঘটমান বর্তমান ) 

বর্তমানে ক াে  াজ হনে বা চলনে, মানে  াজটি এখনে হনে এবং নে ি ভনবিসনর্ চলনব এরূপ কবাঝানল 

Present Continuous tense হয়। কেমে ঃ  আনম এখে ভার্ খাচ্ছে। 

বাাংলায় চেনার উপায়ঃ 

বাংলায় চ্ছিয়া বা verb – এর কেনে নে, কে, ে,কেে, ে, চ্ছে, কে, ইর্িানি থান । 

1.Rules of Positive sentence: Present Continuous tense এর হিা াঁ- বাচ  বা ি কলখার নেয়মাবলী হল - 

Subject + am/is/ are + verb+ing +object 

Note- I এর পর am বসে। He,She,It এবাং অনযেব Third Person Singular Number এর পর is বেসব। 

We,You,They, এবাং Plural subject এর চেসে are বসে। 

Example:  

 ু ুরটি ডা নে -The dog is barking. 

আনম পড়নর্ োচ্ছে -I am going for tuition. 

কর্ামরা বই পড়ে -You are reading books.  

কস সু্কনল োনে – He is going to school. 

2.Rules of Negative sentence: Present Continuous tense এর ো- বাচ  বা ি কলখার নেয়মাবলী হল - 

Subject + am/is/ are + not + verb+ing +object 

Example: 

বৃটি পরনে ো -It is not raining 

নর্নে আজ আসনেে ো – He is not coming today. 

আনম বাজার োচ্ছে ো – I am not going to market. 

রু্নম গাে গাইে ো – You are not singing. 

3.Rules of +ve Question : Present Continuous tense এর হিা াঁ- বাচ  প্রশ্ন কলখার নেয়মাবলী হল - 

am/is/ are + Subject + verb+ing +object 

Example: 

রু্নম ন  স্নাে  রে ? – Are you bathing ? 

নর্নে ন  ঘুমানেে ? – Is he sleeping ? 

কেনলরা ন  মানে ফুিবল কখলনে ? – Are the boys playing football in the field ? 

আনম ন  ভুল  রনে ? – Am I doing wrong ? 



4.Rules of -ve Question : Present Continuous tense এর ো - বাচ  প্রশ্ন কলখার নেয়মাবলী হল - 

am/is/ are+ not + Subject + verb+ing +object 

Example: 

রনব ন  পড়াশুো  রনে ো ? – Is not Rabi studying ? 

র্ারা ন  আজ নচনড়য়াখাোয় োনবে ো ? – Are not they going to zoo today? 

আনম ন  কর্ামায় সাহােি  রনে ো ? – Am I not helping you ? 

কর্ামরা ন  মাে ধরে ো ? – Are not you catching fish ? 

5.Rules of +ve  Wh-word Question : Present Continuous tense এর হিা াঁ- বাচ  Wh-word এর অথ তাৎ 

What( কি ), Where ( চিাথায় ),Why ( চিন),When (িখন),Which ( চিানটট ),How (কিভাসব) নিনয় প্রশ্ন 

কলখার নেয়মাবলী হল - 

Wh-word +am/is/ are + Subject + verb+ing +object 

Example:  

কর্ামরা ক াথায় োে ? -Where are you going ? 

সুমে  খে আসনে ? – When is Suman coming? 

রু্নম ক াে গনের বই পড়ে ? – Which story book is you reading? 

আনম ক ে এর্  ি পাচ্ছে ? -Why am I suffering so much ? 

6.Rules of -ve  Wh-word Question : Present Continuous tense এর ো- বাচ  Wh-word এর অথ তাৎ 

What( কি ), Where ( চিাথায় ),Why ( চিন),When (িখন),Which ( চিানটট ),How (কিভাসব) নিনয় প্রশ্ন 

কলখার নেয়মাবলী হল - 

Wh-word +am/is/ are +not+ Subject + verb+ing +object 

Example:  

কস ক ে আসনে ো ? -Why is not she coming ? 

নিপা ক াথায় ঘুরনর্ োনে ো ? Where is not Dipa Travelling? 

রু্নম ক ে বই পরে ো ? – Why are not you reading books ? 

 


